





茗渓塾教務部 03-3659-8638

## 父の時代そして子供の時代

茗渓塾塾長 宇野雅春

うまくいってばかりではありませんでした。 兄と冗談に「戦争責任を取っている」とうなずき合ったほどに父の戦後の生き様は苦 難の連続だったように思います。最後は「認知症」を患った母の介護で倒れ、誰に看取

られることもなく突然の死を迎えました。

「硫黄島からの手紙」を見ていて、「日本にいる妻子 兄弟 父母」を守るためにすさまじい徹底抗戦をするという建前に感動したというのではなく、生きること = 戦い抜くこと、万に一つでも可能性を棄てずにやり抜くところでしか未来はないと考え実行する栗林中将の悲壮な覚悟に圧倒的に心を揺さぶられたということなのです。

そして、61年が過ぎた今、子供達が「生きること」を安易に放棄してしまう時代にきているということがひどく残念に思えるのです。次の時代の子供達の幸せのために払われたはずの「犠牲」が踏みにじられていく気がします。「父の時代」をきちんと受け止められなかった私達が今度は「子供の時代」を受け止めきれずに右往左往している気がしてなりません。父が戦争を語らなかったのは、多分その渦中にいていやなことがたくさんあったからではないかと思います。肩を組んで軍歌を歌うなんて姿は一度も見たことはありませんし、かといって戦争批判をしていたわけでもありません。本当に戦争を経験してしまったら、懐かしく語ったりはしないということだったかもしれないし、生きていくこと、子供を育てること、それだけで精一杯だったかもしれません。

映画は、負傷しながらも奇跡的に生き残ったパン屋の姿をとらえて終わります。戦後 どんな風にその人が生きたかを考えるとふと町をあるいているお年寄りの事が頭に浮か びます。そしてその時子供だったり赤ん坊だったり又は生まれていなかった「私達」の 世代のそのまた子供達が時代を担う頃となってきています。

日本という国のかってない繁栄の中で子供の時代が「死ぬ時代」ではなく「生きる時代」でありますようにと、祈る思いです。